

Buchbesprechungen

Bultmann, Rudolf, Das Evangelium des Johannes (Kritisch-exegetischer Kommentar über das NT, begründet von H. A. W. Meyer, 2. Abteilung), Göttingen, Vandenhoeck & Ruprecht, 1950, 11. durchgesehene Aufl., 8, 563 u. 48 S. gr. 8°.

Bultmanns Johannes-Kommentar gehört unbestreitbar zu den gewichtigsten Bänden des Meyerschen Kommentars und ist für jeden, der das vierte Evangelium wirklich studieren will, unentbehrlich. Er liegt jetzt in neuer, „durchgesehener“ Auflage wieder vor. In der Hauptsache ist diese ein photomechanischer Abdruck der 10. Auflage von 1941. Nur Druckfehler und kleine Versehen wurden im Neudruck beseitigt. Der Verfasser hat aber seither unermüdlich an der Verbesserung seines Werkes gearbeitet und auch alles berücksichtigt, was ihm von fremder Forschung bekanntgeworden ist. Diese Ergebnisse eigener und fremder Forschung sind in einem Nachtragsheft sorgfältig zusammengestellt. An vielen Stellen hat B. Korrekturen vorgenommen; ferner hat er eine Fülle neuer Belegstellen beigebracht und sich mit fremden Meinungen auseinandergesetzt. Wesentliche Korrekturen, namentlich in der Grundauffassung bezüglich des geschichtlichen Standortes des 4. Evangeliums, sind natürlich bei einem Werk, das in 20jähriger Arbeit gewachsen ist, nicht zu verzeichnen. Es wird auf lange Zeit hinaus der gelehrteste Kommentar bleiben, den es zum Johannes-evangelium überhaupt gibt. Die äußere Ausstattung erfüllt alle Wünsche.

München

J. Schmid